

Año I:

Mahón lunes 15 de Mayo de 1916

Núm. 36.

## HOJA DE CALENDARIO

# MARTES

# 16

# MAYO

San Juan Nepomuceno

Nació en Bohemia, y apenas comenzó a ejercer el sacerdocio, todo Praga vió en él a un ser sobrenatural. Nombrado por el rey Obispo, se excusó de aceptar, y el monarca y la reina le nombraron limosnero de Palacio, tomándole ésta por confesor suyo. Quiso el rey que le revelara todos los secretos que la reina le hubiese confiado, y no asintiendo a ello, fué arrojado al río Melsdava, logrando así la palma del martirio.

## El Mensaje de la Corona

El Mensaje de la Corona leído por S. M. en el acto de inaugurarse las nuevas cortes, dice así:

Señores senadores y diputados:  
Graves y difíciles para el mundo son los momentos en que vengo a inaugurar las tareas de estas Cortes. La humanidad toda sigue atenta el desarrollo de esta guerra gigante que en magnitud y estrago supera a cuanto los anales históricos contienen. Rindamos tributo a las excelsas virtudes cuyo resplandor ilumina las sombras de ese drama, el heroísmo y la abnegación, estimulados por el ardiente amor a la patria y sostenidos por el inagotable espíritu de sacrificio que han alcanzado en unos y otros combatientes las supremas alturas de la grandeza. Las generaciones venideras, cuando contemplan en toda su extensión la gran tragedia humana de los días presentes, sentirán invadido su espíritu juntamente por el horror y la admiración y en las respectivas historias de los pueblos que luchan sus virtudes de hoy brillarán eternamente con inmarcesible fulgor.

España mantiene con cada uno de los beligerantes iguales relaciones de amistad. Permanece y permanecerá neutral ante la guerra y está segura de que todos los contendientes aprecian la lealtad de su conducta y las justificadas razones de su actitud. Mi gobierno, al corroborar la política de estricta neutralidad iniciada por su antecesor, interpreta y obedece la ferviente y unánime voluntad del país. Concentrada la atención de mi espíritu con patriótico desvelo en el desarrollo de la lucha en las consecuencias que de ella pueden derivarse para la vida de mi amado país, mi más vehemente afán es hoy que la Providencia me deparé ocasión propicia para contribuir en la medida y forma que las circunstancias consientan a apresurar la hora de la paz. Las relaciones de España con la Santa Sede y con los países no beligerantes son cada día más amistosas. Ante la inmensa catástrofe que azota al mundo los poderes y pueblos relativamente apartados de la gran contienda estrechan por instintivo impulso y bienhechora previsión sus vínculos de humana y permanente solidaridad.

Empresa aventurada, si no imposible, sería señalaros minuciosamente en esta hora oscura ante un porvenir cercano, pero incierto, los objetivos que encauzaban y dirigían la acción de los gobiernos y la marcha de los países; la paz traerá el séquito de numerosos problemas de todo orden, hoy apenas indeciblemente esbozados. En perspectiva del futuro las Cortes y los gobiernos habrán de atender a unos y otros con diligencia y previsión mediante oportunas medidas legislativas, pero muy especialmente a aquellas que son ya una necesidad notoria o una enseñanza evidente, derivadas de las supremas lecciones de la guerra. Ninguna tan visible y urgente como la de acrecentar la vitalidad de la economía española previniendo en la medida de lo posible el éxodo de los capitales y la emigración de los brazos, solicitados seguidamente al término de la guerra en otros países por la formidable tarea de su reconstitución material.

Mi gobierno atenderá a ello presentando un plan orgánico de medidas económicas y financieras adecuadas a las necesidades públicas y a la situación del mundo. Puntos capitales de ese plan habrán de ser encaminados a aliviar la crisis de las subsistencias y del trabajo y a conceder facilidades y estímulos a la exportación mediante una organización expedita y rápida del crédito, problema cuya importancia y carácter inaplazable se han hecho más notorios por el influjo mismo de la guerra.

Innecesario parece añadir, pues, que en tal sentido viene mostrándose la opinión unánime del país y actuó ya en el Parlamento el partido liberal, que mi gobierno procurará a todo trance la nivelación del presupuesto mediante una política de severa austeridad en los gastos ordinarios cuya cifra en proyecto para 1917 representará una positiva economía con relación a los actuales.

Estrechamente enlazado con este propósito de robustecimiento de la economía patria está cuanto afecta a la agricultura española y a las obras públicas; atrasada, aquella por causas no imputables ciertamente a nuestra sufriendo población rural y deficientes éstas por la parsimonia que en su realización imponen los continuos agobios del erario, serían obstáculo insuperable al florecimiento de la riqueza colectiva que la nación anhela y el gobierno tiene la firme resolución de procurar si justamente con las medidas antes anunciadas no se acudiese con suficiente largueza a la construcción de los ferrocarriles estratégicos y secundarios, al aumento de caminos vecinales y a la aplicación de las zonas artificiales irrigadas, obras que completadas con la iniciación del crédito agrícola y con las normas jurídicas y modificaciones tributarias oportunas conducirán rápidamente a la indispensable restauración agraria de nuestra nación.

Al propio tiempo que se robustece la economía patria aconsejan las realidades de la época presente que se vigore la defensa nacional. Por eso uno de los principales proyectos ofrecidos a vuestra deliberación contendrá las bases para la reorganización militar, respondiendo a las aspiraciones y criterios manifestados en anteriores Cortes y procurando que termine el período constituyente en que hoy se halla cuanto afecta a la organización de nuestras fuerzas militares, deseo unánimemente expresado. La ley del 17 de febrero de 1915, inspirada en las enseñanzas de la guerra actual, introdujo en nuestros armamentos navales y en la organización de los servicios anexos una profunda transformación que exige para su desenvolvimiento una atención constante dificultada aquél hoy por la enorme perturbación que sufren todas las industrias y conmueve todos los mercados. A pesar de estos grandes obstáculos, mi gobier-

## Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.  
Se desean partidas para primera hipoteca.  
Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.  
Hay varias casas para vender a renta vitalicia.  
Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.  
Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norias, vergeles y predios.

Informes: Plaza Miranda, 4.—MAHÓN.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

no persigue con perseverante empeño el camino señalado por la ley para llegar a los altos fines de la defensa de nuestro litoral, a cuya eficacia ha de contribuir de modo especial una íntima compenetración de los elementos directivos del Ejército y de la Armada, lograda por la labor patriótica de la Junta de Defensa Nacional.

Aun cuando hayan de ser éstas las preferentes ocupaciones de mi gobierno y las materias entregadas con solícita predilección a vuestra diligencia, no por eso dejará de extenderse su actividad a otros aspectos importantes de vida nacional. Labor muy interesante será la que mi gobierno habrá de proponer en relación con la administración de justicia al traducir en proyectos de ley los luminosos estudios de la comisión de códigos, relativos a una nueva y radical reforma de la ley orgánica de los tribunales y de los de enjuiciamiento civil y criminal. Precederá a esos proyectos otro reproduciendo el ya presentado en anteriores Cortes por el partido liberal, modificando la llamada ley de jurisdicciones.

El de la Gobernación os formulará propuestas inspiradas por los resultados de las últimas luchas electorales, perseverando en el propósito de apartarlas cada vez más de la acción del Gobierno y favorecer las iniciativas del cuerpo electoral. No olvidará tampoco aquellas que aceptadas por todas los partidos se encaminan a establecer un régimen más útil para la administración de las grandes poblaciones y persistirá en la política social cuyos resultados ha podido apreciar el país, sometiendo a vuestra deliberación varios importantes proyectos de ese carácter.

Preocupa hondamente a mi gobierno el problema de la cultura nacional. Promover la resolución inmediata de tantas cuestiones de disciplina y organización, método y programa como aquel problema implica, sería desconocer las posibilidades pedagógicas y económicas del actual momento, pero propicio a la realización de la obra intensa y renovadora que España necesita, pero mientras que el concurso docto de personalidades y corporaciones competentes se estudia la reforma de una legislación desvirtuada por la creciente realidad causa de confusiones y arbitrios hasta hacer casi imposible todo intento de codificación.

En materias de Instrucción pública, os serán sometidos proyectos de ley con fórmulas bastante eficaces para asegurar la autonomía universitaria, el libre desenvolvimiento de las iniciativas particulares armonizadas con la ineludible expresión jurídica del Estado, creación de nuevas y numerosas escuelas, construcción de edificios escolares ofreciendo diversidad de tipos adoptables a los diferentes métodos de enseñanza, y formación de bibliotecas con que los elementos sociales más humildes hallen en el libro una constante asistencia espiritual.

Por último, si prestáis, como espero, vuestra aprobación al nuevo presupuesto, registrá en adelante para todos los maestros naciona-

les el sueldo mínimo que señala la ley de 1911 y esté avante en firme, revelador, no sólo de la acción de este gobierno, sino de la de sus inmediatos antecesores, juntamente con la colaboración de todos los partidos, es promesa de mayores adelantos que han de producirse, a condición de una gran continuidad en el esfuerzo y de una alta conciencia del deber en los hombres y en los organismos educadores.

Mi gobierno perseverará en el propósito de reducir en lo posible los gastos ocasionados por nuestra acción en Marruecos. El valor y la abnegación prodigados en Africa por nuestro admirable ejército han sido fecundos. Los progresos de nuestra obra pacificadora y el fruto de los esfuerzos y sacrificios realizados por la nación en los años anteriores autorizan a esperar que la pacificación adelantará rápidamente y que con mayor gravamen del erario público coronará el buen éxito la empresa acometida.

Al propio tiempo se estudiará si es llegada la hora de abordar ese problema de la transformación en sentido civil del régimen local de algunas de vuestras plazas africanas.

Señores diputados y senadores: Acaso nunca se ha levantado en el horizonte de los pueblos un conjunto de tan magnos problemas como en la hora presente obscurecen el porvenir de las naciones. Para afrontar los que a España tocan, han menester las Cortes aplicar al cumplimiento de sus deberes los tesoros de su sabiduría y previsión y para que tales virtudes sean fructuosas se requiere hoy más que nunca la concordia de voluntades en una comunidad de nobles aspiraciones. La unión de las almas, siempre apetecible, es hoy indispensable que alejando de vuestros debates cuanto pueda entorpecerlos o desviarlos permita marchar rectamente por el camino del deber a la defensa y prosperidad de los sagrados intereses a vosotros en primer término encomendados. Vuestro amor a la patria es para mi la prenda más segura del acierto y confío en que al cabo de las jornadas que hoy inauguramos España recogerá el fruto de las tareas en que se hayan fundido al calor de un común ideal los anhelos y necesidades del pueblo, los debates y resoluciones de sus representantes y el cumplimiento de mis obligaciones como su Rey constitucional.



## DIDON

AROMA PLACER HIGIENE

Requiere en todos los buenos Establecimientos

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

Depósito en Mahón: Prieto y Canles, 47 A, y Pi y Margall, 214.

Depósito en Ciudadela: Virgen del Carmen, 28.

GACETILLA

Se ha concedido Real Licencia para contraer matrimonio al oficial segundo de Intendencia don Miguel Llopis, con la señorita doña María del Carmen Fábregues.

El pasado jueves posesionóse del cargo de Secretario del Gobierno Civil de Baleares, don José Roca de Togores, delegado del Gobierno que fué en Menorca durante la última etapa liberal.

En los círculos militares corre el rumor de que entre los proyectos de reforma en el Ejército figuran: el suprimir un importante Cuerpo y repatriar de Africa los batallones de Cazadores para convertirlos en batallones alpinos y destinarlos a la serranía de Ronda, al Moncayo y otras regiones montañosas.

El Administrador de Propiedades e impuestos ha publicado dos circulares. En la primera anuncia que no habiéndose recibido en dicha oficina la copia literal del presupuesto de gastos que tengan aprobados varios Ayuntamientos de la provincia, entre los cuales se citan los de Mahón, Ciudadela, Mercadal, San Luis y Villa-Carlos, les requiere para que en el plazo de diez días, a contar desde el siguiente al de inserción en el «Boletín Oficial» de dicha circular, advirtiéndoles que de no hacerlo en el plazo señalado, se les impondrá los correctivos prevenidos en el artículo 19 del Reglamento del Ramo, quedando desde luego conminados en dichos correctivos.

En la segunda requiere a todos los Ayuntamientos de la provincia, «excepto al de Palma, para que ingresen en las cajas del Tesoro la parte de los cupos de consumos correspondientes al segundo trimestre del año en curso, advirtiéndoles a los concejales de los expresados Ayuntamientos que si no lo verifican dentro del mencionado período trimestral, o no exponen consideraciones atendibles, serán declarados responsables del importe de las cantidades recaudadas y distraídas de su legítima aplicación, según se previene en el Reglamento vigente del impuesto de consumos de 11 de octubre de 1898.

Ayer regresó de Barcelona acompañado de su distinguida esposa, el Alcalde de esta ciudad don Pelegrín G. de Moncada.

Sean bienvenidos.

La Guardia Municipal ha prestado durante la segunda quincena del mes de abril los siguientes servicios:

Día 20.—Detuvo y encarceló a una mujer que había promovido fuerte escándalo en la vía pública.

Día 22.—Fueron detenidos y puestos a disposición del señor Delegado del Gobierno, dos individuos que promovieron fuerte escándalo en la vía pública.

Día 25.—Fue encarcelado un muchacho de 14 años, por haber cometido ciertas tropelías, en la iglesia de las Hermanas Carmelitas de la calle de Santa Rosa.

Día 30.—Condujo al cuarto de detenidos a un individuo alcoholizado, que promovía fuerte escándalo, en la calle San José.

Además los guardias señores Moll y Pons han prestado diversos servicios relacionados con la higiene pública denunciando la existencia de diversos sótanos que despedían olores pestilentes por tener encharcadas aguas sucias.

Por el guardia señor Arrom se ordenó vaciar un depósito de aguas sucias que había en la noria de «Barbarrosa».

Por el guardia señor Sintés fué denunciado un cortante que envolvía la carne que despachaba, con papel periódico, lo cual está prohibido por la Alcaldía.

En la mañana del viernes una mujer perdió en la Plaza de la Pescadería una cajita de cartón conteniendo una pulsera y una cadena de oro.

Habiéndose averiguado por el guardia municipal señor Arrom que una mujer había recogido dicha cajita, empezó sus pesquisas para ver si daba con la persona que había efectuado el hallazgo, presentándosele ayer mañana doña Isabel Vanrell Enrich, quien entregó dichos objetos para que fueran restituidos a su dueño.

Es de alabar el hermoso proceder de la señora Vanrell.

TEATRALES.

Para el miércoles se prepara en el Principal una extraordinaria sesión, figurando en ella, dos atracciones de primer orden y el estreno de una película de éxito indiscutible.

En dicho día harán su debut el notabilísimo baritono de ópera nuestro paisano señor Gil Rey, cuyas facultades artísticas son de todos harto conocidas, y su hija la genial canzonetista Gloria Gil Rey, procedente del «Cine Doré» de Barcelona.

Además se proyectarán las primeras series de la grandiosa película en 22 series y 44 episodios, «La Moneda Rota».

En el Nuevo Cine tendrá lugar en la noche de hoy una extraordinaria sesión, proyectándose por última vez la hermosa película dividida en 6 partes, que tanto éxito ha obtenido en las sesiones del sábado y domingo y que lleva por título «España en la muerte».

Pasajeros llegados ayer en el vapor «Mahón» procedente de Barcelona:

Joaquín Badía; Bartolomé Lucas; Félix Reig; Antonio Seguí; Francisco Lago; Juan Fontauberta; Guillermo Sícher; Paz Torres; Antonio Batalla; Mercedes Fecart y hermano; Isidro Rodrigo; Emeterio Sáiz; Alfredo Caracuberta; Salvador Molinero; Magín Soler; Antonio Aguilar; Eduardo González; Francisco Jaime; Paulino Blanco; Joaquín Puercas; Francisco Buigues; Dolores Pérez; Martín Hospital; Buenaventura Blanch; Juan Gomila; Luis Curana; José Florit; Alfredo Rull; Juan Bonet; Armanda Gall; Juan Cabello; Vicente Ballesti; Amalia Ramón; Juan Funoll; Ricardo Adrián; Antonio Nandi; Guillermo Cortés.—Total, 38.

La falta de espacio nos impide dar cuenta de la brillante romería efectuada ayer a la ermita de Monte Toro.

Dios mediante lo haremos en nuestro próximo número.

En la junta celebrada ayer por la Juventud Monárquica de esta ciudad, fué nombrado por unanimidad Secretario de dicha Juventud nuestro amigo don Antonio Bisbals.

Le felicitamos.

En la tarde del sábado tuvo lugar el enlace matrimonial de nuestro particular amigo el industrial don Pedro Robert Grumé con la distinguida señorita doña Antonia Campos Seguí.

La boda tuvo lugar en el domicilio de la contrayente, ante hermoso altar levantado al efecto, siendo celebrante nuestro muy estimado amigo el Rdo. don Narciso Panedas, Pbro.

Actuaron como padrinos el padre de la novia y el concejal de este Ayuntamiento don Rafael Olives Sintés y como testigos el Administrador de Correos don Matías Marino y don Miguel Sintés Bagur.

Los novios salieron la misma tarde, para Barcelona, en donde cuentan pasar su luna de miel, la que deseamos sea interminable.

Deseamos a la gentil pareja toda suerte de felicidades en su nuevo estado, y al enviarles nuestra más cordial enhorabuena, hacemosla extensiva a las familias respectivas.

Ayer mañana a las ocho llegó directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» al mando del capitán don Juan Femenias, el cual ha pasado de nuevo a mandar el vapor «Menorca» haciéndose cargo del «Mahón» su capitán don Tito Ginart.

El Boletín oficial de la Provincia correspondiente al día 11 del presente mes inserta

Copia del análisis de un producto llamado

“MOKATINA”

Don Ramón Godina Langlin

Doctor en Farmacia, Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de Barcelona, Vocal de la Junta provincial de Sanidad, Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia, Decano de los Subdelegados de Farmacia de esta Capital, miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y ciencias y artes, etc. etc.

CERTIFICO: Que examinada una muestra de un producto denominado MOKATINA, el cual es resultado de la tostación de varias materias vegetales, con cuya operación se desarrollan en las mismas varios principios solubles y aromáticos, constituyendo su infusión en el agua una bebida tónica y agradable, y que mezclada dicha sustancia en el Café, exalta sus propiedades, comunicándole una aroma y sabor mas fino y delicado, pudiendo recomendarse su uso por no tener principio alguno nocivo a la salud de los que lo utilicen por sus buenas y especiales cualidades.

Firmado y rubricado en Barcelona, 18 Diciembre, 1908.

Para pedidos dirigirse al Representante D. MANUEL BERTRAN LLABRES, calle de S. Fernando 34. Mahón.

los extractos de los acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Ciudadela y Alayor, durante el mes de enero del corriente año.

La Compañía Trasatlántica ha comunicado a la Dirección general de Correos que sus vapores verificarán dos expediciones extraordinarias desde los puertos del Norte y Noroeste de la Península a los de la Habana y Nueva York, con arreglo al siguiente itinerario:

Primera expedición: Salida de Bilbao el 23 de mayo, de Santander el 24, de Coruña el 25 y de Vigo el 26, para llegar a New York el 4 de junio y a Habana el 10, saliendo de este último puerto en 11 de junio, para llegar a Vigo el 22, a Coruña el 23, a Gijón el 24 y a Santander y Bilbao el 25.

Segunda expedición: Salida de Bilbao el 29 de junio, de Santander el 30, de Coruña el 1.º de julio y de Vigo el 2, para llegar a New York el 11 y a Habana el 17 saliendo de este último punto el 18 para llegar a Vigo el 29, a Coruña el 30, a Gijón el 31 y a Santander y Bilbao el 1.º de agosto.

También informa dicha Compañía que por convenir a la rapidez del itinerario «Norte de España al Brasil-Plata» la supresión de la escala de Cadix, dicho itinerario se verificará hasta nuevo aviso del modo siguiente:

Salida de Bilbao y Santander el 14, de Gijón el 15, de Coruña el 16, de Vigo el 17 y de Lisboa (eventualmente) el 18, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires. El itinerario de los viajes de retorno no sufre alteración alguna.

En el sorteo celebrado en Madrid el día 11 del actual, ha salido premiado con 400 pesetas el billete número 11.789, despachado en la Administración de Loterías número 1, sita en la calle Nueva, a cargo de don Francisco Pons.

En la indicada Administración se expenden los billetes para el sorteo 22 del corriente, a cinco pesetas el décimo.

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que a continuación se expresan:

- Día 9. 1 ternero, 196 kilos, Son Vidal, Alayor. 1 id., 58'500, Son Esteban, Villa Carlos. 2 carneros, 41, Trepuncuent, id. 1 id., 15'500, Estancia Biniixa des fessé. 4 id., 53, se Bufera, Fornells. 5 id., 59, propios. 1 id., 13'500, Torelló de Gabriel Sintés. Día 10. 1 ternero, 178 kilos, Son Costa, Alayor. 1 id., 162, Noria de Mateo. 2 carneros, 26'500, Estancia Torellonet. 5 id., 65, Binichiquet. 2 id., 28, propios. 1 id., 59, Ubranchella, San Cristobal. 1 id., 59, de Llimpa.

Banco de Menorca

Sociedad Anónima. — MAHÓN

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 22 del corriente mes de mayo, a las cinco de la tarde en el domicilio social, calle del Angel n.º 10, para dar cuenta del Balance del ejercicio social, finido en 31 de marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 24 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuese el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en Mahón, o en la Banca Arnús de Barcelona (Pasaje del Reloj) diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 3 de mayo de 1916. — Por el Banco de Menorca, el Director Gerente interino, A. Lacarriera.

LA SALVACION DE LOS VIÑEDOS POR EL

SULFOBONO

contra el OIDIUM y el MILDIU. Economía y ahorro de trabajo. Representantes en esta isla, señores Sebastián Timoner e hijo, Gracia, 36, Mahón. Depósito e informes: Sucesores de G. Escudero, Deyá, 11, Mahón. NOTA IMPORTANTE — Garantizan los efectos de tal producto, los ensayos hechos en esta isla hasta el presente, que son del todo satisfactorios, buenas en extremo las impresiones de estos payeses viticultores, que confían en la eficacia del mismo. El SULFOBONO combate eficazmente las enfermedades en l.s. tomateras.

Capitales

SE DESEAN partidas para primera hipoteca.

SE OFRECEN partidas para primera hipoteca.

20.000 Duros para colocar en varias partidas.

COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas.

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón.

(De 1 a 3 tarde todos los días laborables).

Langosta viva

a 1'10 pesetas la tercia, se vende en el vivero del Fonduco, en piezas mayores de una carnicera.

Carmen Ossorio

Gortadora

Especialidad en trajes para niños. San Roque, 12.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 14 Mayo.

## Nacionales

### La sesión del Congreso

La sesión celebrada ayer en el Congreso estuvo algo desanimada, siendo aprobadas todas las actas de los diputados proclamados en virtud del artículo 29 y la de los ministros que fueron asimismo elegidos diputados.

Han resultado hasta el presente 185 actas que no ofrecen duda alguna.

Hay cuarenta diputados que ejercen cargos públicos, los cuales habrán de renunciar a ellos necesariamente para tomar posesión del acta.

### El señor Rahola

En el Senado fué ayer elegido el señor Rahola para formar parte de la Comisión de actas.

### Los ferroviarios catalanes

Los ferroviarios catalanes muéstranse estos días muy activos habiendo anunciado que se proponen ir a la huelga.

Hablando acerca de ello el ministro de Fomento señor Gasset, manifestó, que la huelga se debe a la intervención de elementos extraños.

### Las incompatibilidades

El criterio del Gobierno es de que la comisión de incompatibilidades cumpla al pié de la ley todos los acuerdos.

Dicha comisión, por unanimidad ha declarado la incompatibilidad entre el acta de diputado y los cargos que ejercen los señores Gimeno (hijo), don Daniel Lopez, Bergamín (hijo), Lino, Torres Ruiz, Zorrilla, Morote, Alvarez y Sanchez Dalp.

Dicha comisión no ha tratado el caso del conde de Santa Engracia.

### Los reformistas

Ayer reunieron en Asamblea los reformistas, pronunciando varios discursos en los cuales se abogó por la neutralidad de España.

Don Melquiades Alvarez dijo que debía ser inquebrantable la neutralidad de España, pero nunca indiferente ni egoísta, procurando hallarnos siempre en nuestro puesto, al objeto de que no se nos elimine en los Congresos de la Paz, pues en ellos debemos defender la cuestión del Mediterráneo, que es de importancia suma, agregando que todos los demócratas españoles, dentro de la neutralidad, simpatizan con la causa de los aliados, con los cuales tenemos necesariamente que convivir.

### Notas marroquíes

Dicen de Tánger que se ha sometido a España casi toda la cabila de Wad-Ras.

El Raisulí con su mehalha tomó ayer el Fondack.

## Extranjeras

### El parte alemán

Un radiograma de Naüen expedido anoche a las diez da cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que fueron rechazados con éxito diversos ataques en los bosques de Argona y a ambas orillas del Mosa.

En la lucha aérea, los aeroplanos

alemanes derribaron a un avión francés durante la mañana, al sudeste de Laon y la tarde otro a cañonazos al sur de Armentieres.

En el frente ruso fueron rechazados diversos ataques de las fuerzas moscovitas contra las trincheras conquistadas recientemente por los alemanes en Selbourg.

En estas luchas fueron apresados cien soldados rusos.

En el frente balkánico no ocurre novedad.

### El parte austriaco

Un despacho de Viena contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor austriaco.

Empieza comunicando que las tropas austriacas rechazaron con éxito varios ataques de las tropas italianas en el Monte de San Michele, causándoles pérdidas de consideración.

### El parte francés

El parte oficial facilitado anoche por el Estado Mayor francés anuncia que en Champagne se oye vivísimo cañoneo habiendo sido rechazados con éxito varios ataques contra la cota número 304, habiendo asimismo logrado hacer fracasar otro ataque de las tropas alemanas contra las posiciones noroeste de Mort d'Home.

En el resto del frente se oye incesante cañoneo.

Los aviones franceses realizaron ayer un raid, bombardeando las estaciones de Matilloes y Bricolles, los campamentos alemanes Monfacon, Komagnes y el cobertizo de los dirigibles establecido en Metz.

### Crisis montenegrina

Anuncian desde Burdeos que ayer presentó su dimisión el Presidente del Consejo montenegrino, la cual le fué aceptada, siendo nombrado para sustituirle el ministro señor Radovic.

### Médico ilustre fallecido

Dicen de París que ha fallecido el ilustre doctor Mechnicoff, Director del Instituto Pasteur.

Su muerte ha sido sentidísima, pues se trataba de una verdadera eminencia.

### Un muerto distinguido

En el frente de batalla ha encontrado gloriosa muerte el aviador Revoil, hijo del Embajador de Francia en Madrid Mr. Revoil.

### Inglaterra e Irlanda

Por iniciativa de Mr. Asquith se ha dispuesto que en todos los edificios públicos ondeen juntas las banderas de Inglaterra e Irlanda.

### Vapores torpedeados

Un despacho de Carnarvon anuncia que ha sido torpedeado por los submarinos alemanes el vapor inglés «Doltech» siendo salvada la tripulación que desembarcó en Rausgate.

Asimismo fué torpedeado y hundido el vapor danés «Galha».

### Exitos italianos

Un despacho oficioso de Roma da cuenta de que las tropas italianas han ocupado algunos puntos entre Merza y Bardia en la Cirenaica.

### Turquía y Alemania

Un radiograma de Naüen anuncia que ayer se firmó entre Turquía y Ale-

mania una alianza ofensiva y defensiva, la cual se hará a la igualdad de derechos entre ambas naciones, siendo secreto el contenido del tratado.

Además tienen en estudio y se hallan negociando un convenio consular acerca del derecho de extradición y residencia de súbditos de ambos países, todo lo cual se cree será firmado por el Reistag en la primera sesión que se celebre.

### Holanda y Alemania

Ha salido de Berlín para su país el ministro de Holanda, quien manifestó antes de marchar que eran cordialísimas las relaciones entre su país y Alemania y que la cuestión del vapor «Tubanti» la trataban amistosamente, creyendo llegarían a un acuerdo.

### La cuestión de Irlanda

A juzgar por lo que dice la prensa inglesa, la cuestión de Irlanda tuvo mucha más importancia de lo que en un principio se la dió, la cual a pesar de lo enérgico de la represión no ha acabado, temiéndose se reproduzcan los sucesos con mayor intensidad.

Madrid 15.

## Nacionales

### Aranceles

La ponencia de la Junta de Aranceles ha acordado gravar la exportación de las alubias y lentejas en 21 pesetas los cien kilos y restablecer los derechos de 2'25 sobre la cebada y avena.

Asimismo acordó que subsista el régimen de libertad para la exportación de alcohol.

### Los diputados menores de 25 años

Como es sabido la Constitución no autoriza para ser diputados a Cortes a los menores de 25 años, pero casi todas las legislaturas hacían caso omiso de la ley escrita y aceptaban a diputados que apenas pasaban de los 24.

Hay ahora gran revuelo político porque se asegura que el gobierno se halla dispuesto a declarar la incapacidad de los que aun no hayan cumplido la edad citada.

Los datistas y mauristas han coincidido en la aplicación estricta de la ley.

### En la Academia de Medicina

En la Academia de Medicina se celebró ayer solemne sesión para recibir al nuevo académico doctor don Manuel Marqués Rodríguez, hijo de modestos empleados del Real Patrimonio.

Con este motivo, asistió al acto Su Majestad el Rey, presidiendo el doctor Ocaña.

El Rey pronunció breves palabras resultando la importancia de los momentos actuales para la ciencia médica, y excitó a todos para que aprovechando las circunstancias fomenten la instalación de laboratorios para que sean fabricados en España cuantos productos farmacéuticos se necesiten.

El monarca fué muy ovacionado.

### Los obreros católicos

Los obreros católicos de Madrid y provincias, conmemoraron ayer de una manera solemne, la publicación de la célebre Encíclica «Berum Novarum» dictada por el Papa.

### La discusión de actas

Mañana se comenzará en el Congreso la discusión de las actas de los derrotados.

Algunos diputados derrotados, entre los cuales se cuenta don Rodrigo Soriano, han solicitado permiso del señor Villanueva para defender sus actas.

### Los Senadores Vitalicos y el Gobierno

Circula el rumor de que el gobierno se propone revisar los expedientes de los Senadores Vitalicos por derecho propio, por suponer que alguno de ellos ha perdido ya su aptitud legal.

### La benemérita agredida

Dicen de Fuente Ovegina que una cuadrilla de gitanos agredió a la benemérita, matando a un guardia e hiriendo a otro.

### Alemania puesta en razón

El Embajador de España en Berlín ha notificado a nuestro gobierno que el alemán deplora las desgracias habidas con el accidente del «Sussex» y ofrece indemnizar debidamente a la familia del notable compositor don Enrique Granados.

El ministro de Estado señor Gimeno ha contestado a nuestro embajador participándole al propio tiempo que continúa sus negociaciones hasta llegar a una solución definitiva.

### Los ferroviarios catalanes

Dicen de Barcelona que ciertos elementos perturbadores continúan su propaganda entre los ferroviarios para que vayan a la huelga.

### Nueva subida del gas

Las compañías catalanas de gas han anunciado una nueva subida del fluido.

## Extranjeras

### El parte alemán

El parte alemán de anoche comunica que una patrulla exploradora alemana penetró ayer en el bosque de Plesetier, haciendo algunos prisioneros, haciendo estallar además una mina en una galería de la segunda línea de trincheras francesas.

Los ingleses en la región de Givenchi fueron batidos con éxito, cogiéndoles algunos prisioneros y una ametralladora.

En la orilla oriental del Mosa fué rechazado el enemigo, que atacó con granadas de mano.

En la altura 304 la artillería enemiga demuestra gran actividad.

En el frente balkánico reina calma.

### El parte francés

El parte francés de anoche carece de todo interés, señalando ligeros cañoneos, sin acciones de infantería.

### Si me sacas del pozo, te perdono la vida

Dicen de Lyon que ayer llegó a Nancy el Presidente de la Republica Mr. Poincaré, para imponer la Cruz de la Legión de Honor a Mr. Simon Llambois.

En dicho acto pronunciáronse patrióticos discursos, descollando entre ellos el de Mr. Poincaré quien afirmó que efectivamente los enemigos de Francia no habían pedido la paz, pero que Francia tampoco la había ofrecido, porque no lo ofrecerá nunca, ya que lo que desea dicha nación es imponer las condiciones.

Queremos una paz en virtud de la cual Alemania deje de ser dueña de Europa, para evitar que al día siguiente recommienze otra guerra, queremos una paz nacida del derecho y de la justicia, que restablezca las más serias garantías de orden y el equilibrio y estabilidad de las naciones.

Terminó diciendo que mientras el enemigo no se reconozca completamente vencido, Francia no cejará en su empeño, ya que es cosa segura que Alemania al fin aniquilada, acabará por pedir la paz.

Las palabras del Presidente Mr. Poincaré recuerdan el cuento del portugués que se hallaba en el fondo de un pozo.

### El parte inglés

El parte oficial inglés comunica que las fuerzas alemanas atacaron briosamente entre Somme y Moricourt, logrando penetrar en las trincheras inglesas.

Luego hubo vivo cañoneo y explotaron algunas minas en diversos sitios.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol.—Infanta, 17.

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRINCIPE 6.—MAHÓN

En Muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

Lunes día 15 de Mayo de 1916

EXITO

GRAN EXITAZO

EXITO

ESPOSA EN LA MUERTE

2.400 METROS

6 PARTES

TIBER ROMA

Por la elegante y hermosa LINA CAVALIERI.

Que luce un sinnúmero de trajes confeccionados por la renombrada casa PAQUIN DE PARIS.

El sábado próximo

HUELLAS DE SANGRE

por la genial "Hesperia".

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA. Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPEDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Garreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gusto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. que habita en provincia de calle número piso desea recibir una muestra gratuita del EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.